

## Chikungunya ya está en territorio mexicano



Hay 14 casos en Chiapas

Si bien es muy difícil que el ébola ingrese a México, el Chikungunya ya está en nuestro territorio con 14 casos en Chiapas y, ante ello, es de suma importancia que las autoridades y la población tomen las medidas adecuadas para evitar su masiva propagación, manifestó ayer el Subsecretario de Prevención y Promoción a la Salud de la Secretaría de Salud, Pablo Kuri Morales.

Al impartir ayer su conferencia “Enfermedades emergentes: Ébola y Chikungunya”, en el marco de la LXVIII Reunión Anual de Salud Pública que se inauguró en el Centro de Convenciones Yucatán Siglo XXI, el funcionario sostuvo que para ambas enfermedades el Sector Salud del país está preparado para enfrentarlas tanto en lo que se refiere a infraestructura hospitalaria como en personal capacitado.

En salud pública no hay lugar para andar improvisando e inventando —observó— o hacemos las cosas basadas en el conocimiento científico y en la experiencia o estamos condenados a fracasar y así lo hemos demostrado una y otra vez.

—Los retos ahí están, han estado y van a estar, y ustedes hacen la diferencia con su trabajo, sus conocimientos y responsabilidades; por eso, si hacemos las cosas con las evidencias en la mano y las experiencias vamos a poder responder a lo que venga y como venga, advirtió a los participantes.

Sostuvo que si se hace lo contrario o inventando cosas sin sustento científico “podemos ocasionar cosas que hasta risa pueden dar”.

Kuri Morales remarcó que lo que se tiene que fortalecer también es la capacitación y que siga fluyendo la información puntual hacia los niveles operativos para que puedan tener las herramientas básicas para establecer las acciones que se requieran.

En el caso del ébola insistió en que es un riesgo lejano, mas no en cero, en tanto que el Chikungunya ya está en territorio mexicano, específicamente en Chiapas, con 14 casos.

Apuntó que las medidas básicas para enfrentar el Chikungunya son el control del vector, así como evitar sitios que contengan agua, “es decir, lava, tapa y voltear para eliminar los lugares donde se pueden acumular y generar los brotes de larvas”.

—Ustedes, aquí en Yucatán, saben mucho de estas medidas y lo que hacen contra el dengue es lo mismo que se tiene que hacer contra el Chikungunya, apuntó.

Por su parte, el Secretario de Salud estatal, Eduardo Mendoza Mézquita, dijo que Yucatán se encuentra preparado para el ébola y se tienen los manuales de procedimiento como el equipo que se llegara a necesitar para atender a pacientes.

—Contamos con el equipo y estamos más que sobrados y como ejemplo puedo decir que de las dos cápsulas de aislamiento que se tienen en el país, una está dispuesta a nivel federal y la otra se encuentra acá en Yucatán.

Detalló que esa cápsula es un instrumento que sirve para el traslado de pacientes con enfermedades infectocontagiosas de alta peligrosidad.

Respecto al Chikungunya, también estamos preparados para enfrentar a esa enfermedad que vamos a tener como el dengue y tenemos que estar

permanentemente tomando acciones para eliminar el vector para tener al mínimo la enfermedad.

—De que va a llegar a Yucatán va a llegar aunque no sabemos cuándo, pues la enfermedad puede viajar hasta en avión y basta con que venga una persona con esa infección y la pique el mosco transmisor, o bien, lo podemos tener también de manera fortuita, pero lo importante es que la gente ya lo sabe y está con capacitación constante para atender cualquier eventualidad.

Previamente, el Dr. Kuri Morales dio a conocer que hasta el pasado 14 de este mes se tenía un registro de 14 mil 413 casos de ébola en el mundo, de los que 5 mil 177 infectados habían fallecido.

En el caso del Chikungunya, hasta el pasado 7 de este mes había 16 mil 669 casos confirmados en toda América y 900 mil casos sospechosos.

(Rafael Mis Cobá)